

Contra Política Agraria del Gobierno.

Gigantesca Protesta de Campesinos

LOS ANGELES-PARRAL.— (Por Darío Poblete Braune, fotografías de Hernán Fariás).— Gigantescas manifestaciones gremiales campesinas tuvieron lugar ayer en las zonas central y sur del país, cuando miles de trabajadores agrícolas abandonaron sus faenas laborales cotidianas y concurrieron a las carreteras y caminos adyacentes a protestar contra el Gobierno, el Ministro Chonchol, los Centros de Reforma Agraria, la persecución a sus dirigentes y los precios políticos a sus productos.

Miles y miles de trabajadores cortaron cientos de caminos rurales, interceptaron en varias partes la Carretera Panamericana, efectuaron desfiles de protesta por centros urbanos portando letreros y moteles alusivos a su movimiento, y manifestaron que "los campesinos exigen respeto a la propiedad del asentado y de los pequeños y medianos agricultores".

El paro huelguístico fue breve pero impactante. Desde tempranas horas de la mañana en las regiones ubicadas al sur de Rancagua se pudo observar que los campos estaban sin sus hombres de trabajo. Los animales estaban en sus corrales y las maquinarias guardadas en galpones. Simultáneamente en

los caminos empezaron a formarse grupos de trabajadores, que hacia el sur iban engrosando diferentes marchas hacia los centros poblados. Este espectáculo se hacía más claro a medida que se visitaban las localidades de Rengo, San Fernando, Curicó, Molina, Talca, Linares, y especialmente Parral, hasta Chillán y Los Angeles.

Participaron en el movimiento, que tuvo una duración aproximada de 6 horas (entre 8 y 14 horas), más de 30 mil campesinos afiliados a la Confederación El Triunfo Campesino, Confederación Libertad, Confederación Provincias Agrarias Unidas, Confederación Nacional de Asentamientos, y unos diez a quince mil miembros de la Federación de Sindicatos de Pequeños y Medianos Agricultores. Estas cifras corresponden a voceros oficiales, y solamente a las agrupaciones comprendidas entre Rancagua y Los Angeles. Más al sur, el movimiento se hizo efectivo alcanzando, incluso, a Puerto Montt.

"QUE SE "VAIGA" CHONCHOL"

Los primeros problemas graves por atochamiento de vehículos en la Carretera Panamericana se empezaron a regis-

trar pasadas las diez horas de ayer a la salida de Linares. Unos cinco kilómetros al sur de Longaví se produjo el primer acto de masas con participación de cientos de trabajadores agrícolas, lo que provocó un agrupamiento considerable de vehículos. Trabajadores colocaron en la carretera tractores con banderas chilenas y procedieron a hacer uso de la palabra exigiendo la salida del Ministro Chonchol. Pese a las gestiones realizadas por Carabineros, que en dos patrulleras concurrieron al lugar, este sector sólo pudo ser despejado cuando los campesinos volvieron a su trabajo al mediodía.

Más al sur, a la entrada de Parral, la situación se pudo observar mucho más grave. Al promediar las 11 de la mañana estaban obstaculizados frente al camino de entrada al pueblo cientos de camiones, buses y automóviles, que iban tanto hacia la zona sur como hacia el norte. En ese punto denominado "El Redondo" tuvo lugar una de las más enérgicas reuniones. Miles de campesinos de El Triunfo Campesino, Confederación Libertad y del Sindicato de Pequeños y Medianos Agricultores de la lo-

(Continúa en la Pág. 12)



Miles de campesinos de las zonas inmediatas a Parral caminan en el lugar "El Redondo" antes de entrar a esa ciudad en un espontáneo desfile que se sumó a

los actos de protesta realizados en casi todo el país en rechazo a la política agraria del Gobierno. Los trabajadores, en mítines relámpagos, exigieron la salida del

Ministro Chonchol, la propiedad de la tierra para el que la trabaja y se declararon en estado de alerta ante las persecuciones que sufren los dirigentes

Gigantesca Protesta de Campesinos

(De la Primera Página)

calidad exigían a viva voz la salida del Ministro de Agricultura. Gritos de "que se vaiga Chonchol", "la tierra para el que la trabaja", "exigimos respeto por la propiedad individual", eran los más suaves para referirse a la persona del Ministro de Estado. Asimismo, cuando hacía uso de la palabra Miguel Carreño, de "El Triunfo Campesino" y se refería a los atropellos que hacen los actuales funcionarios de la CORA en la región, arrojaron las consignas en contra de la política del Gobierno en materia de creación de Centros de Reforma Agraria.

En este mitin, que a medida del transcurso de las horas se transformó en una manifestación gigantesca, que no pudo ni siquiera intentar de disolver la fuerza policial, hizo uso de la palabra también el dirigente de la Confederación Libertad, Víctor Prieto, el que desautorizó a grupos de la Izquierda Cristiana que han recorrido últimamente los campos con panfletos de color negro y rojo, defendiendo la política gubernamental y señalando que es "mentira cuando se dice que el Gobierno no asignaría la tierra expropiada al campesino". Prieto, con cifras en la mano y citas textuales de autoridades de Gobierno, puso de manifiesto el interés del Estado de apropiarse, indiscriminadamente, de todos los terrenos agrícolas.

"PARA QUE VEAN LOS DE LA UP"

Terminado el combativo mitin los trabajadores agrícolas iniciaron un desfile hacia Parral, aún cuando no contaban con la debida autorización. "Lo hacemos —explicó un dirigente a este enviado especial— para que vean los ratones de la UP cuántos somos. Ellos dicen que no representamos a nadie. Que nos cuenten ahora, uno a uno, si quieren".

Los marchantes, varios miles en ese sector, tal como se suponía, fueron detenidos a la entrada de Parral por la fuerza policial. Sin embargo, la presión de la multitud y los argumentos de los dirigentes convencieron a la autoridad. El capitán de Carabineros de servicio, luego de un breve forcejeo, aceptó el pase. Un trabajador le dijo al pasar: "Deje no más mi capitán, no 'é que aquí vamos defendiendo Chile". Otro dirigente de El Triunfo señaló: "El carabiniero nos tenía que dejar pasar no más. Yo le dije que el desfile lo hacemos sólo para comparar este desfile con las manifestaciones de la UP, que no logran reunir más de 150 gatos cuando hacen sus actos en la plaza".

EUFORIA EN EL PUBLICO

Los campesinos ingresaron a Parral por calle Anibal Pinto, recibiendo el aplauso espontáneo de las dueñas de casa, oficinistas apostados en las calles, estudiantes y obreros.

"Es curioso —dijo el dirigente Manuel Soto—. No hay una

sola rechifla. Tampoco ningún acto en contra. Parece que los miristas, que hacen nata tomándose los fundos en las noches en esta región, ahora están bien calladitos".

Exactamente como lo planteaba el dirigente, los trabajadores a pie y otros en tractores, mientras desfilaron por Parral y dieron una vuelta a la plaza lanzando panfletos con motes alusivos a sus planteamientos, no recibieron una rechifla en contra. A lo más, una mirada de hosco silencio.

"AHORA A LA PEGA"

El acto, en los diversos centros urbanos y rurales, fue finalizado a partir de las 12.30 horas. La orden de los dirigentes fue terminante: "Regreso al trabajo en completo orden". Los dirigentes señalaron: "Ahora volvemos a la pega. Nuestro interés primordial es el país, pese a todo. No nos podrán acusar jamás de boicoteadores de la producción, porque los campos a nuestro cargo son los mejores explotados".

Terminados los desfiles y las concentraciones, la actividad agraria se normalizó en casi todas las zonas a partir de las 14 horas. Los dirigentes, sin embargo, reiteraron que todo el gremio queda en estado de alerta y que espera que la autoridad acate sus planteamientos, porque este movimiento de "entrega efectiva de la tierra a los trabajadores y rechazo a los Centros de Reforma Agraria solamente se ha iniciado hoy día".

EN CURICO

CURICO (Por Aquiles Meléndez, corresponsal).— Aproximadamente 1.500 asentados paralizaron sus labores ayer en cumplimiento del movimiento nacional de protesta por los problemas que enfrenta el agro.

Unos quinientos obreros agrícolas adhirieron al paro en la Federación "Camino Abierto", afiliada a la Confederación "Triunfo Campesino".

Los predios paralizados por este movimiento fueron, de acuerdo con informaciones oficiales, 38 asentamientos.

También hubo una serie de fundos tomados, doce en total, según las autoridades, en el sector Los Niches. Además, han paralizado en la comuna de Teno diez fundos.

Por otra parte, los campesinos procedieron a cortar una serie de vías camineras de acceso a diversos sectores de la zona.

EN SANTA CRUZ

SANTA CRUZ (Por Aquiles de la Fuente, corresponsal).— Veintiún asentamientos, con un total de 827 asentados del de-

partamento de Santa Cruz, paralizaron sus faenas ayer acatando una orden de la confederación respectiva. Así fue informado oficialmente por Carabineros.

La mayor parte de los asentamientos paralizados corresponden a las comunas de La Palmilla, Santa Cruz y Peralillo. En comunas como Lolol, Paredones, Chépica, Pichilemu y otras los asentados no obedecieron la orden de parar, según datos policiales.

TALCA.— (Por Eliecer Villarroel Medina, corresponsal).— Trescientos treinta y nueve obreros campesinos de 11 asentamientos de la provincia de Talca paralizaron sus actividades desde las primeras horas de la mañana de ayer.

El movimiento fue en señal de protesta contra los Centros de Reforma Agraria dispuestos por el Gobierno de la Unidad Popular a través de la CORA y el Ministerio de Agricultura.

La paralización de faenas se hizo sin incidentes de ninguna especie.

También paralizaron sus actividades, pero por el alza del costo de la vida, obreros campesinos de los fundos Santa Teresa, de Guillermo Donoso; Oriente, de Wenceslao Gatica; y La Victoria, de Guillermo Pavez.

EN LINARES

LINARES.— (Por Samuel Maldonado Silva, corresponsal).— Cientos de trabajadores campesinos y grupos de agricultores de la provincia de Linares, adhirieron al paro de protesta por la formación de los comités de Reforma Agraria patrocinados por la CORA demostrando su repudio con el bloqueo de diversos sectores de la Carretera Panamericana. Los principales focos de bloqueo dentro de la Panamericana de la provincia estuvieron en el sector Curvas Putagán, Puente Achibueno, y entre Parral y Retiro, sin que se produjeran incidencias, salvo el atochamiento de vehículos particulares y de la locomoción colectiva.

El Intendente de Linares, Julio Acevedo Cervantes y Gobernadores de Parral y San Javier hicieron gestiones para superar el problema y poco después de las 13 horas los campesinos procedieron a dejar expedito el tránsito.

EN LOS ANGELES

LOS ANGELES.— (Por Carlos Rojas, corresponsal).— Desde las 9 de la mañana de ayer, y hasta las 12 horas, Biobío permaneció totalmente aislado del resto del territorio nacional.

Trabajadores agrícolas, pequeños propietarios y asentados cortaron los caminos de acceso a la provincia tanto en la Carretera Panamericana, donde obstruyeron el paso del puente Duqueco, como a la entrada por el sector de Nacimiento con el corte del puente Coigüe.

Un inmenso número de fundos de la provincia y más de 60 de los 70 asentamientos de Biobío se plegaron ayer en la mañana al paro general ordenado por las confederaciones y federaciones sindicales campesinas y por la Central Unica Campesina, de reciente formación en la provincia.

CLIMA DE AGITACION

En Los Angeles, desde el martes, se observó un clima de agitación con algunos repuntes de violencia. Un grupo de desconocidos perpetraron un atentado contra la residencia del dirigente de la Unidad Popular y recién nombrado agente de la CORFO, en Biobío, Arturo Pérez Palavecino. Estos individuos, cuya identidad se desconoce, dispararon varios tiros de arma corta contra la casa del Sr. Pérez, destruyendo algunos vidrios.

Por otra parte, en la madrugada de ayer, a las 3 horas, un violento estampido provocó alarma en un tranquilo barrio de la ciudad. Se trataba de una bomba que estalló en la parte posterior de un vehículo de la CORA, que guardaba el chofer de esa repartición, Juan Sandoval.

No hubo desgracias personales. La policía civil y uniformada ha desplegado sus efectivos para localizar a los autores de los atentados.

EN OSORNO

OSORNO.— (Por Fernando Salinas, corresponsal).— Con la total paralización de las actividades del agro y el bloqueo en los caminos, se cumplió ayer en la provincia, el paro nacional decretado por la Confederación Nacional de Asentamientos de Chile, conjuntamente con la Confederación Triunfo Campesino, la Confederación Libertad y la Confederación Nacional de Peque-

ños Agricultores, organizaciones que reúnen a más de 700 mil trabajadores campesinos.

El movimiento se inició a las 8 horas y significó, de acuerdo con las instrucciones de las directivas, el inmediato desplazamiento de los trabajadores agrícolas de los asentamientos hacia puntos estratégicos previamente establecidos, con el objeto de proceder al bloqueo de los caminos e impedir el tránsito de vehículos.

La situación se tradujo en la toma de 13 puntos neurálgicos de las rutas troncales de la provincia y del camino longitudinal lo que impidió el traslado de pasajeros por los buses de las líneas interprovinciales, paralizando también el transporte de carga y de animales. El servicio por estos medios de locomoción se vio interrumpido prácticamente durante todo el día, lo que hizo decaer también el ritmo del movimiento de la ciudad de Osorno y de las demás localidades de la zona. Los trenes cumplieron normalmente sus itinerarios.

El bloqueo de los caminos se efectuó en forma pacífica, con la participación de los trabajadores de los asentamientos y predios agrícolas, sin registrarse hechos de violencia. En este bloqueo, los asentados y pequeños agricultores utilizaron toda clase de vehículos e incluso derribaron algunos árboles cuyos trozos fueron colocados en medio de las vías. En esta forma las organizaciones gremiales del agro expresaron su protesta contra la política agraria seguida por el Gobierno.

El intendente de la provincia, Guido Asenjo, desplegó intensa labor desde las primeras horas de la mañana, estableciendo contacto personal con los trabajadores agrícolas que mantenían bloqueadas las rutas, ante quienes reiteró los alcances del programa de Gobierno, señalando que en este sentido no habrá variaciones con respecto a la decisión de incorporar a los chilenos al trabajo productivo de los campos.

EN PUERTO MONTT

PUERTO MONTT.— (Por Juan Barrientos, corresponsal).— Serios trastornos produjo el movimiento campesino en la provincia, al quedar obstruidas las principales rutas camineras que mantuvieron hasta el mediodía de ayer bloqueados a los medios de transportes. Después del mediodía se normalizó la circulación en todas las rutas menos en la de Teguvalda, comuna de Fresia, donde fue destruido un puente de 10 metros el cual estaba siendo reparado ayer en la tarde por personal de Vialidad.

La Empresa de Transportes Varmontt, que tiene servicio entre Puerto Montt y Osorno, cada treinta minutos, no cumplió su itinerario ayer debido a los inconvenientes que encontraron los buses en las primeras horas de la mañana y para evitar riesgos en las máquinas y pasajeros. La empresa informó que el servicio continuará en el día de hoy.

El movimiento campesino dirigido en la provincia de Llanquihue por la Federación "Por la Razon o la Fuerza", se desarrolló sin incidentes.

EN VALDIVIA

VALDIVIA.— (Corresponsal).— Diversas organizaciones campesinas de la provincia solidarizaron con el paro nacional por 24 horas ordenado por cinco Confederaciones, como protesta por abusos que se están cometiendo a nivel de Gobierno y a nivel de partido de la Unidad Popular. Los trabajadores agrícolas que participan en el paro pertenecen a la Confederación de Trabajadores Agrícolas "Triunfo Campesino", Confederación Nacional de Asentamiento de Chile, Confederación Nacional de Cooperativas Campesinas, Confederación de Obreros agrícolas "Libertad" y Confederación Nacional Pequeños Agricultores de Chile.

El movimiento huelguístico en la provincia de Valdivia alcanzó graves consecuencias, al bloquear los campesinos por varias horas las diversas carreteras. Ello obligó a varias empresas de transportes a suspender sus vehículos, asimismo, se obstruyó el paso de camiones fleteros y todo tipo de vehículos particulares. El congestionamiento producido fue extraordinario, formándose largas colas de máquinas, especialmente a lo largo del camino Longitudinal. Impuesto el Intendente de la provincia de la situación, se reunió con dirigentes de los partidos de Gobierno, y posteriormente, formuló por emisoras locales un llamamiento a los trabajadores para que depusieran su actitud. La situación se normalizó poco después del mediodía en el Longitudinal.

Los huelguistas, por otra parte, aducen como razones de este movimiento, entre otras cosas, el rechazo a los Centros de Reforma Agraria, que en la práctica son las Haciendas Estatales, y rechazan la nulidad del Congreso de la Confederación "Triunfo Campesino", realizado en Castro, los días 27 al 30 de noviembre pasado.